

ITINERARIOS Y TRAYECTORIAS *Una perspectiva de la transición de la escuela al trabajo*

Joaquim Casal, Maribel García, Rafael Merino
y Miguel Quesada

El artículo parte del enfoque biográfico que aplica el Grupo de Investigación sobre Educación y Trabajo (GRET) a los estudios sobre transición de la escuela al trabajo. En la base del enfoque biográfico está el análisis acerca de los itinerarios y trayectorias, y la consideración de la diversidad y desigualdad de los mismos, así como los efectos sobre los procesos de adquisición y enclasamiento. El enfoque teórico y metodológico de las trayectorias ha sido implementado por el grupo de investigación GRET-UAB en numerosas investigaciones empíricas, aunque la aportación del artículo tiene su referente más directo en la propuesta metodológica presente en la encuesta realizada a los jóvenes en Cataluña mediante un cuestionario de corte longitudinal retrospectivo. El enfoque de los itinerarios y trayectorias de las personas permite avanzar en un doble sentido: establecer, en primer lugar, nexos entre la perspectiva más empírica y la perspectiva más cualitativa, y, en segundo lugar, establecer nexos entre ciencia social y política social. Entendemos que esta perspectiva supone impulso y novedad en el campo de la sociología de la juventud, de la educación y del trabajo.

Palabras clave: itinerario, trayectoria, escuela-trabajo, sociología y políticas sobre juventud.

CAMBIO DE NOCIÓN *La gestión por competencias en el sector bancario español*

Guillem Sala

El autor adopta una perspectiva teórica de interpretación de la noción de competencia laboral a partir de la cual se subraya su carácter socialmente construido y se refutan por consiguiente las aproximaciones tecnicistas al concepto. Asimismo, analiza los modelos actuales de gestión por competencias en las entidades financieras españolas, preguntándose si dichos modelos cumplen con los requisitos de legitimidad, transferibilidad y operatividad que se les demandan desde las instituciones públicas. Mediante la exposición de algunos de los resultados de su actividad investigadora, el autor contribuye a mostrar los límites actuales, en dichos términos, de la gestión por competencias en las grandes empresas del sector.

ITINERARIES AND TRAJECTORIES. *An outlook about transition from school to work*

Joaquim Casal, Maribel García, Rafael Merino
y Miguel Quesada

This article begins with the biographical focus that the Investigation Group about Education and Work (IGEW) applies to the studies on transition from school to work. On the grounding of biographical focus, it exists the analysis about itineraries and trajectories and the consideration of diversity and inequality, as well as the effects on the processes of acquisition and insertion in social class. Theoretical and methodological focus of trajectories has been implemented by IGEW-UB in numerous empiric investigations, although the contribution of this article has its more direct referent in the methodological proposal in a survey applied to Catalonia youth. Focus on people's itineraries and trajectories allows to advance in a double sense: to establish nexus between the empirical perspective and a more qualitative one; and, in second place, to establish nexus between social science and social politics. We understand that this outlook supposes impulse and novelty in the field of youth's sociology, education and work.

Key words: itinerary, career, work-school, sociology of youth, youth politics.

CHANGE OF NOTION *Management for competences in Spanish bank*

Guillem Sala

The author subscribes a theoretical perspective of interpretation of labor competences starting from which is underlined as his socially built character. He refuses, consequently, technical approaches to the concept. Also, he analyzes the current competences management models in the Spanish financial entities, wondering if these models fulfill requirements of legitimacy, transferability and operability that are demanded from public institutions. By means of exhibition of some research results, the author contributes to show the current limits of management for competences in the sector's biggest companies.

BREVIARIO

Palabras clave: competencia laboral, modelo de gestión, norma legítima, transferibilidad, construcción social.

DE VUELTA AL TRABAJO El movimiento de las empresas recuperadas en Argentina

José Miguel Candia

El estudio aborda el contexto y la dinámica social del movimiento de las empresas recuperadas por los obreros de Argentina, tomando como ejemplo la Fábrica Cerámica Zanón, ubicada en la provincia de Neuquén. Nuevas experiencias y saberes de la autogestión, la cogestión y el control obrero de la producción que se derivaron de la recuperación de las fábricas, han generado cambios y nuevas formas de organización de la cultura del trabajo y de los saberes técnicos de obreros y empleados, además de nuevas leyes.

Palabras clave: empresas recuperadas, control obrero, autogestión, cooperativismo,

UNA REFORMA NEOLIBERAL Reestructuración y control académicos en la Universidad Pedagógica Nacional

Yuri Jiménez Nájera

En el texto se analizan las principales tendencias de la reestructuración neoliberal de la educación superior en el mundo en general y en México en particular; asimismo de sus implicaciones para el trabajo académico en las instituciones universitarias. Toma como estudio de caso la reorganización gradual de la Universidad Pedagógica Nacional mexicana a partir de los años ochenta del siglo XX, hasta principios del siglo XXI. El estudio da cuenta del proceso de adopción de nuevas formas de organización del trabajo académico, proceso en el que se disputa el control del trabajo académico desde arriba y desde abajo, mediante distintas estrategias de los actores participantes: las élites burocráticas universitarias y gubernamentales (poder burocrático) y los grupos académicos formales e informales (poder académico), los cuales luchan también por los espacios de poder universitario y el control de la institución.

Palabras clave: Reestructuración educativa, neoliberalismo, educación superior, académicos, trabajo académico.

Key words: labor competences, models of management, legitimacy of rules, transferability, social construction.

BACK TO WORK Recovered companies movement in Argentina

José Miguel Candia

The study approaches the context and social dynamics of the movement of recovered companies in Argentina, taking as example Fábrica Cerámica Zanón, located in Neuquén state. New experiences and knowledge of self-management, joint management, and labor control of production that were derived of recovery of factories have generated changes and new forms of organization and working culture, which transforms technical knowledge of workers and employees, as well as new laws.

Key words: recovered companies, labor control, self-management, cooperativism.

A NEO-LIBERAL REFORM Academic control and restructuring in Universidad Pedagógica Nacional

Yuri Jiménez Nájera

This study traces the main tendencies of how Neo-liberal thought has reconstructed higher education around the world in general and Mexico in particular. It focuses on the implications for academic work within university institutions, taking as a case study the gradual reorganization of Mexico's National University of Pedagogical Sciences (UPN) which began in the 1980s and continues through the present day. The review presents a living account of the process by which new forms of organization of academic work are adopted, a process in which the control over academic labor is disputed from above and below. The actors have employed differing strategies in their disagreement over organization of academic work, as well as in their contention over spaces of university power and institutional control. Bureaucratic power is represented by governmental and university bureaucratic elites, versus academic power embodied in formal and informal academic groups.

Key words: Educational restructuring, neo-liberalism, higher education, teaching staff, academic work.

ENTRE LIBERALISMO Y REPUBLICANISMO
El lugar de la virtud cívica en el ordenamiento social y educativo

Ana María Salmerón

El artículo se sitúa en uno de los puntos más álgidos del debate pedagógico contemporáneo que emerge de las tensiones entre dos tradiciones de pensamiento ético-político: la liberal y la republicana. Desde ahí, la autora ofrece una reflexión en relación con el contenido de la educación cívica. En el borde de las coordenadas del debate entre liberales y republicanos la autora reconoce la importancia de la virtud cívica en el ordenamiento de la vida social y la tarea que, en razón de dicha importancia, corresponde a la educación. Cuestiona, sin embargo, algunos de los presupuestos que están en la base de la prescripción republicana de formar ciudadanos virtuosos y discute algunas de las derivaciones que la concepción positiva de la libertad impone en relación con la universalidad de los derechos humanos.

Palabras clave: tradición ético-política-liberal, tradición comunitaria, educación cívica, liberalismo, republicanismo, virtud cívica.

LA PROPIEDAD VIOLADA
Un modelo histórico que se repite

Victor Orozco

El artículo reflexiona sobre el antagonismo que se presenta en la república mexicana durante la primera mitad del siglo XIX entre el poblamiento del territorio (una de sus necesidades vitales) y la concentración de la tierra en la frontera norte. Ofrece una comparación entre las condiciones de Estados Unidos y las de México. También examina la política de colonización desarrollada por el gobierno mexicano. Toma como caso de ilustración el estado de Chihuahua y concluye con una cavilación sobre las enseñanzas del pasado y sus similitudes con el presente.

Palabras claves: latifundio, densidad demográfica, poblamiento, colonización, interés privado, interés general.

BETWEEN LIBERALISM AND REPUBLICANISM
The place of civic virtue in social and educational order

Ana María Salmerón

The article is located in one of the most algid points in the contemporary pedagogic debate that emerges between two of the tensions traditions of ethical-political thought: the liberal and the republican. From there, the author offers a reflection in connection with the content of the civic education. In the border of the coordinates of the debate between liberal and republican the author recognizes the importance of the civic virtue in the classification of the social life and the task that, in reason of this importance, corresponds to the education. It questions, however, some of the basic ideas that are in the base of the republican prescription of forming virtuous citizens and some of the derivations that the positive conception of the freedom imposes in connection with the universality of the human rights discusses.

Key word: ethics-political liberal tradition, community tradition, civic education, liberalism, republicanism, civic virtue

VIOLATED PROPERTY
A historical model that repeats

Victor Orozco

This article speaks about the antagonism that shows up in the Mexican Republic during the first half of XIX century, between the territory's settlement (one of their vital necessities) and land concentration in the North frontier. He offers a comparison between the conditions of United States and those of Mexico. He also examines colonization politics developed by Mexican government. He takes as an illustrative case that of Chihuahua State and he concludes with a deeply thinking about the teaching of the past and its similarities with the present.

Key words: large state, demographic density, settlement, colonization, private interest, general interest.

BREVIARIO

CAMBIAR LAS REGLAS *Una reflexión sobre la industria de la droga*

Menno Vellinga

En las áreas de producción y comercialización, la industria de las drogas ha desarrollado similitudes importantes con la dinámica del comercio internacional lícito en el contexto del proceso de globalización e integración económica. En el estudio se abordan desde las condiciones que privan en el cultivo (cadenas de producción) de la coca, hasta las diferentes estrategias de distribución y comercialización acordes con los adelantos tecnológicos propios de la industria lícita. El estudio concluye con la propuesta de avanzar hacia la legalización de la droga, lo cual, entre otras cosas, favorecería a los auténticos productores.

Palabras clave: economía subterránea, industria de la droga, “mulas”, efecto globo.

CHANGE OF RULES *Thinking about drug industry*

Menno Vellinga

In production areas and commercialization, drug industry has developed important similarities with the dynamics of international licit trade, in the context of globalization process and economic integration. In this paper, Menno Vellinga approached from conditions that deprive in cultivation (production chain) of coca, as far as different distribution strategies and commercialization, according with characteristics in technological advances of licit industry. The study finishes with the proposal to advance toward legislation of drug, that which, among other things, would favor authentic producers.

Key Words: underground economy, drug industry, “mules”, globe effect.